
Воспитание — великое 
дело: им решается участь 

человека



Авторитарный стиль

• Гиперопека
• Навязывание своего мнения. Я знаю как 

тебе будет лучше
• Покорность, послушание-лучшие 

качества в моем ребенке



Либеральный стиль

• Любовь и вседозволенность
• Отсутствие правил вообще



Демократический стиль

• Учитывают возможности и интересы 
ребенка

• Авторитет родителей



Как же быть родителям в ситуации, 
когда ребенок не слушается?

• В первую очередь, стоит помнить, что дети 
берут пример со взрослых, поэтому если 
родители «позволяют» себе не выполнять 
обещания или игнорировать просьбы 
ребенка, то он будет вести себя точно также, 
обещать и не выполнять, не внимать 
просьбам родителей. Таким образом, если 
ребенок не слушается, возможно причина 
кроется в поведении взрослых.



Ребенок не слушается, когда

• Если родители обращаются к ребенку в 
приказном тоне. Задумайтесь, если Вам 
говорят «быстро сложил все и вышел из 
комнаты», какая первая реакция у Вас 
проявляется? Первая реакция на приказ — 
непослушание, такого рода власть 
родителей воспринимается как унижение и 
даже на подсознательном уровне ребенку не 
приятна.



• Обращайтесь к ребенку уважительно, тоном, 
который скорее разъясняет, чем указывает. 
Повелительные нотки вызывают внутренний 
протест и побуждают ребенка не слушать Вас. 
Желательно, чтобы Ваши слова содержали 
объяснение, например «собери свои игрушки, 
чтобы в комнате было больше места» или «убери с 
пола мячики, чтобы никто не упал». Так Вы 
снижаете вероятность ситуаций, когда ребенок Вас 
не слушается



• Если родители игнорируют 
потребности ребенка и его чувства. 
Общение с ребенком на уровне «мне 
плевать чего ты хочешь, я сказала тебе 
сделать…»  или «пить он хочет, пока 
не уберешь игрушки — никаких пить» 
формирует у ребенка ощущение 
ненужности и нелюбви к нему.



• Слушайте своего ребенка, для него важно 
быть услышанным, важно, что Вы его 
понимаете. Если Вы не будете слушать 
ребенка, он не будет слушать Вас, 
поскольку, ущемляя его права и 
потребности, выдвигая на первый план 
только свои требования к ребенку, Вы 
провоцируете формирование 
отрицательного отношения ребенка к Вам.



Дать ребёнку положительную 
обратную связь,

 помочь увидеть себя хорошим 
глазами родителей

 поможет упражнение
«Солнышко мое»



Начни высказывание с

• Мне нравится, что ты
• Давай, я расскажу тебе, какой ты был 

маленький…
• Хочешь, я расскажу тебе, каким ты 

будешь…



• Если для ребенка не существует запретов, а именно, 
в воспитании не были выделены правила, нормы и 
запреты, без которых поведение ребенка 
формируется хаотично. Если ребенок растет в 
ситуации «вседозволенности», а родители,  
бабушки/дедушки и прочие родственники делают 
все «лишь бы ребеночек был доволен», то в один 
прекрасный момент случается то, что случается: 
ребенок никого не слушается, устраивает истерики 
и требует своего.



• Запреты и правила необходимы при воспитании ребенка, 
они не только формируют его поведение, помогают 
развить дисциплинированность, ответственность и 
учтивость, но и структурируют время ребенка. Верное 
распределение времени, определенные умения и навыки 
позволят Вам и Вашему ребенку избегать конфликтов, в 
том числе, связанных с тем, что он Вас не слушается.



• Если ребенок использует 
непослушание, как манипуляцию, т.е. 
не слушается до того момента, пока 
Вы не соглашаетесь на его условия, 
после чего становится «шелковым» 
милым ребенком, который все 
понимает и выполняет… До нового 
такого момента.



• Манипуляции в нашей жизни встречаются 
довольно часто и «самые лучшие» 
манипуляторы — дети, они очень быстро 
понимают что и как получить от родителей. 
А такая тактика, как «вести себя хорошо, 
чтобы получить желаемое» очень 
распространенная в семьях. Если родители 
понимают, что ребенок их слушается только 
для того, чтобы они выполнили его 
желание, то подкреплять такое поведение не 
стоит.



“Чем можно заменить 
наказание?”

• Терпением. Это самая большая добродетель, какая только может 
быть у родителей.

• Объяснением. Объясните ребенку, почему его поведение 
неправильно, но будьте предельно краткими.

• Отвлечением. Постарайтесь предложить ребенку что-нибудь более 
привлекательное, чем то, чем он занят сейчас.

• Неторопливостью. Подождите, пока поступок повторится.
• Поощрением. Если вы похвалили ребенка за хорошее поведение 

вместо того, чтобы считать его обычным, то одно это пробудит в 
нем желание еще раз услышать похвалу. 



“Похвала так же бьет в лицо, как яркое солнце, и так же сильно 
слепит.  Похвала обладает свойством наркотика: получив ее порцию, 
хочется еще и еще. Поэтому следует воздержаться от поощрения где 

это возможно”. Х. Дж. Джайнот, 

• за то, что дано от природы (ум, здоровье, т. д. )
• за то, что достигнуто не своими усилиями, 

своей работой
• больше двух раз за одно и то же
• из жалости
• из-за желания понравиться. Тот кто хвалит, 

(далеко не все) становится любимым. 



Родительская ласка нужна не 
только малышам, но и большим 

детям. И не только нежным 
девочкам, но и мужественным 
мальчикам. Родительская ласка 

не должна ограничиваться только 
поцелуями и объятиями. 

Существует много способов её 
выражения



Игра «Добрые 
слова»

Нарисуйте на шарике портрет своего 
ребенка и глядя на него скажите ребенку 

теплые слова, поощрите его за что-нибудь



Спасибо за 
внимание








